
АННОТАЦИЯ 

ВЗАИМОСВЯЗЬ ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ИНТЕЛЛЕКТА И 

СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ АДАПТАЦИИ У СТУДЕНТОВ: 

аннотация к дипломной работе / Коба Елизавета Игоревна; Факультет 

философии и социальных наук, Кафедра общей и медицинской психологии; 

науч. рук. А.И. Кулак. 

Объект исследования – эмоциональный интеллект. 

Предмет – взаимосвязь эмоционального интеллекта и социально-

психологической адаптации студентов. 

Цель исследования – выявить взаимосвязь эмоционального интеллекта 

и социально-психологической адаптации у студентов. 

Основные результаты. Эмпирическое исследование было направлено 

на установление взаимосвязи эмоционального интеллекта и социально-

психологической адаптации у студентов. Для этого, во второй главе 

дипломной работы была сформулирована гипотеза исследования, поставлена 

цель и определены этапы исследования, сделан подбор диагностического 

инструментария. Эмоциональный интеллект исследовали с помощью 

опросника эмоционального интеллекта «ЭмИн» (Д. В. Люсина) по 

результатам которого делается вывод о уровне эмоциональном интеллекте 

испытуемого. Для выявления закономерностей социально-психологической 

адаптации к новой окружающей среде, условиям и правилам поведения и 

связанных с ними черт личности использовали методику «Социально-

психологической адаптации» (К. Роджерса и Р. Даймонда). 

Проведя статистическую обработку данных с помощью 

корреляционного анализа Спирмена, мы выявили взаимосвязь 

эмоционального интеллекта и социально-психологической у студентов 

первого курса и четвертого курса обучения, а именно: у студентов четвертого 

курса обучения эмоциональный интеллект и социально-психологическая 

адаптация выше, чем у студентов первого курса. Удалось обнаружить 

различия между эмоциональным интеллектом и социально-психологической 

адаптацией студентов первого и четвертого курса. Результаты проведенного 

исследования свидетельствуют о том, что у студентов четвертого курса 

обучения, по сравнению со студентами первого курса, эмоциональный 

интеллект развит значительно лучше, у них выражена тенденция управлять 

своими эмоциями, выражать и поддерживать социально желательные эмоции 

и подавлять нежелательные эмоции, следить за внешним проявлением своих 

эмоций, обладают способностью осознанию и управлению эмоционального 

состояния как своего, так и окружающих их людей, это подтверждает 

выдвинутую нами гипотезу. У первокурсников более выражены такие 
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показатели социально-психологической адаптации как дезадаптивность, 

непринятие себя, непринятие других, эмоциональный дискомфорт, эскапизм. 

Студентам четвертого курса характерна адаптивность, принятие других, 

эмоциональный комфорт и доминирование, соответственно уровень 

социально-психологической адаптации у студентов четвертого курса выше, 

чем у студентов первого курса обучения, что также подтверждает выдвинутую 

нами гипотезу. 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

выполнены, гипотеза доказана. 

Ключевые слова: ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, АДАПТАЦИЯ, 

СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ АДАПТАЦИЯ СТУДЕНТОВ, 

ВЗАИМОСВЯЗЬ ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ИНТЕЛЛЕКТА И СОЦИАЛЬНО-

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ АДАПТАЦИИ.
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THE RELATIONSHIP OF EMOTIONAL INTELLIGENCE AND SOCIO-

PSYCHOLOGICAL ADAPTATION IN STUDENTS: abstract to the thesis / 

Lizaveta Igorevna Koba; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of 

General and Medical Psychology; scientific director A.I. Kulak. 

The object of research is emotional intelligence. 

The subject is the relationship between emotional intelligence and socio–

psychological adaptation of students. 

The purpose of the study is to identify the relationship between emotional 

intelligence and socio–psychological adaptation in students. 

The main results. The empirical study was aimed at establishing the 

relationship between emotional intelligence and socio-psychological adaptation in 

students. To do this, in the second chapter of the thesis, the hypothesis of the study 

was formulated, the goal was set and the stages of the study were determined, the 

selection of diagnostic tools was made. Emotional intelligence was studied using the 

emotional intelligence questionnaire "EmIn" (D. V. Lyusina), the results of which 

draw a conclusion about the level of emotional intelligence of the subject. In order 

to identify patterns of socio-psychological adaptation to the new environment, 

conditions and rules of behavior and related personality traits, the methodology of 

"Socio-psychological adaptation" was used. Rogers and R. Diamond). 

Having carried out statistical data processing using Spearman's correlation 

analysis, we revealed the relationship between emotional intelligence and socio-

psychological in first-year and fourth-year students, namely: fourth-year students 

have higher emotional intelligence and socio-psychological adaptation than first-

year students. It was possible to detect differences between emotional intelligence 

and socio-psychological adaptation of first- and fourth-year students. The results of 

the study indicate that fourth-year students, in comparison with first-year students, 

emotional intelligence is much better developed, they have a pronounced tendency 

to manage their emotions, express and maintain socially desirable emotions and 

suppress unwanted emotions, monitor the external manifestation of their emotions, 

have the ability to realize and manage emotional state both their own and the people 

around them, this confirms the hypothesis we put forward. Freshmen have more 

pronounced indicators of socio-psychological adaptation such as maladaptivity, 

rejection of oneself, rejection of others, emotional discomfort, escapism. Fourth-year 

students are characterized by adaptability, acceptance of others, emotional comfort 

and dominance, respectively, the level of socio-psychological adaptation of fourth-

year students is higher than that of first-year students, which also confirms our 

hypothesis. 

Thus, the goal of the thesis research has been achieved, the tasks have been 

completed, the hypothesis has been proved. 
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